740-1829 Juan Ig

Juan Ignacio Molina González

RC+192

El próximo domingo 12 de septiembre, se cumplirán 164 años de la muerte en Bolonia, Italia, de Don Juan Ignacio Molina González, sacerdote jesuitá, más conocido como el Abate Molina.

Vio la luz entre boldos, pataguas, canelos, arrayanes y litres de los bosques de Guaraculén, pertenecientes a la hacienda del mismo nombre, propiedad de su familia. Hizo sus primeros estudios en el colegio

Hizo sus primeros estudios en el colegio que la Compañía de Jesús tuvo en Concepción, ingresando más tarde a ella. Con los jesuítas siguió estudios de filosofía, que le sirvieron para desarrollar sus aficiones científicas y dedicarse a observar los misterios de la naturaleza - que lo connovían- alumbrado por Linneo y Waller.

En 1757, teniendo 20 años, fue nombrado catedrático y bibliotecario de la Casa Grande de Santiago; sólo interrumpió el trabajo para ir a enseñar en Talca, en 1765.

Pero en 1767, luego de dos años de estudios teológicos, el ceño de Carlos III, Rey de España, se frunció al observar a la compañía, y todos los frailes hermanos debieron tomar cálices y hábitos para escapar de sus dominios. También fue el caso de Juan Ignacio Molina, que con dolor perdió entonces de vista a su madre y las tierras chilenas, para irse a deambular, con los demás jesuítas, por la vieja Italia de San Francisco de Asís, que quizás lo tocara con

sus visiones extáticas de la flora y la fauna.
Los años de peregrinación, como diría Liszt,
lo llevaron luego a Imola, donde fueron a dar

lo llevaron luego a Imola, donde fueron a dar todos los jesuitas chilenos y sitio en el que concluyó sus estudios de teología. Fue ordenado en 1769 e hizo sus votos solemnes en 1773.

En 1774, Molina pasó a vivir en Bolonia, que se transformaría en su residencia permanente y donde consolidó su ya poderoso acervo cultural; allí se vinculó al núcleo intelectual donde pudo imponerse de los enfoques modernos de las ciencias naturales y perfeccionarse en lengua italiana, que llegó a dominar junto al español, el latin, el griego y el mapuche.

Fueron los tiempos en que se concentró en su legado: "Compendio della storia geofráfica, naturale e civile del Regno de Chlir' (1776); Saggio sulla storia naturale del Chlil (1782); Saggio sulla storia civile del Chlil (1787), Saggio sulla storia naturale del Chili (segnda edición, 1810); y Memoria di storia naturale (1821-1822).

Molina, de Talca a Bolonia. Desterrado de los Maitenes y los arrayanes. De los dulces de hoja y del mate. Jesuita que hasta las últimas trabajó y rezó, que enseñó por cuarenta años y que investigó desde el primer llanto. Abate barroco y clásico, visionario, sabio virtuoso y amable (era modesto, servicial, poco propenso la ira y peciente en las adversidades. Sus costumbres tueron puras, y su fé y religiosidad

intachables), chileno hasta el fin, obsesionado por la pureza y claridad de unas gentes y unas tierras, unos cielos y unas aguas que, al parecer, no pudo volver a encontrar.

Y así, bebiendo todavía de los pocos años que vivió en Chile, alimentó con su recuerdo hojas y hojas, que se tiñeron tanto de su exactitud como de la sublimación que siempre convoca el paso del tiempo.

Su lápida muestra a Cristo entre el Alfa y el Omega; el principio y fin, la prehistoria de los pueblos y las almas y las intuiciones misticas de la eternidad.

Abajo se puede leer:

"Ignacio Molina, sacerdote piadoso, historiador insigne, naturalista preclaro, nacido en Chile, arrojado por la tempestad fijó su morada en Bolonia, soportó las amarguras de la suerte, perdonó la actitud de las ofensas, y en la veneración de los buenos, y con la paz del justo, se durmió en el Señor el 12 de septiembre de 1829.

> Arnoldo Baeza Pérez Director Biblioteca Jefe Cultura Molina

La Preusa, Cercico, 10-1x.1993 p. 5

Los conceptos vertidos en esta página corresponden a autores, siendo el los de su exclusiva responsabilidad a excepción del Editorial

Juan Ignacio Molina González [artículo] Arnoldo Baeza Pérez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Baeza Pérez, Arnoldo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Ignacio Molina González [artículo] Arnoldo Baeza Pérez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile